CLASS: 10th (Secondary)

Code No. 1108

Series: Sec/Annual Exam.-2024
Roll No.

SET:B

सामाजिक विज्ञान

MAP

SOCIAL SCIENCE

[Hindi and English Medium]

(Only for Fresh/Re-appear/Improvement/Additional Candidates)

समय : 3 घण्टे]

[पूर्णांक : 80

Time allowed: **3** hours |

[Maximum Marks : **80**

- कृपया जाँच कर लें कि इस प्रश्न-पत्र में मुद्रित पृष्ट 16 तथा प्रश्न 39 हैं।
 Please make sure that the printed pages in this question paper are 16 in number and it contains 39 questions.
- प्रश्न-पत्र में दाहिने हाथ की ओर दिये गये **कोड** नम्बर तथा सेट को छात्र उत्तर-पुस्तिका के मुख्य-पृष्ठ पर लिखें।

 The **Code No.** and **Set** on the right side of the question paper should be written by the candidate on the front page of the answer-book.
- कृपया प्रश्न का उत्तर लिखना शुरू करने से पहले, प्रश्न का क्रमांक अवश्य लिखें।
 Before beginning to answer a question, its Serial Number must be written.
- उत्तर-पुस्तिका के बीच में खाली पन्ना/पन्ने न छोड़ें।

Don't leave blank page/pages in your answer-book.

• उत्तर-पुस्तिका के अतिरिक्त कोई अन्य शीट नहीं मिलेगी। अतः आवश्यकतानुसार ही लिखें और लिखा उत्तर न काटें।

Except answer-book, no extra sheet will be given. Write to the point and do not strike the written answer.

- परीक्षार्थी अपना रोल नं० प्रश्न-पत्र पर अवश्य लिखें। रोल नं० के अतिरिक्त प्रश्न-पत्र पर अन्य कुछ भी न लिखें और वैकल्पिक प्रश्नों के उत्तरों पर किसी प्रकार का निशान न लगाएँ।
 - Candidates must write their Roll No. on the question paper. Except Roll No. do not write anything on question paper and don't make any mark on answers of objective type questions.
- कृपया प्रश्नों के उत्तर देने से पूर्व यह सुनिश्चित कर लें कि प्रश्न-पत्र पूर्ण व सही है, **परीक्षा के उपरान्त इस** सम्बन्ध में कोई भी दावा स्वीकार नहीं किया जायेगा।

Before answering the questions, ensure that you have been supplied the correct and complete question paper, no claim in this regard, will be entertained after examination.

सामान्य निर्देश :

General Instructions:

- (i) सभी प्रश्न अनिवार्य हैं। All questions are compulsory.
- (ii) सभी प्रश्नों के अंक उनके सामने दर्शाए गए हैं। Marks of all the questions are shown against them.
- (iii) किसी प्रश्न के सभी भागों के उत्तर एक स्थान पर साथ-साथ दीजिए। Attempt all parts of a question together.
- (iv) 1 अंक वाले प्रत्येक प्रश्न का उत्तर **सही विकल्प चुनकर/एक वाक्य** में दीजिए।

 Answer to each question carrying 1 mark by choosing the correct option /in one sentence.
- (v) **2** अंकों वाले प्रत्येक प्रश्न का उत्तर **30** शब्दों से अधिक न हो।

 Answer to each question carrying **2** marks should not exceed **30** words.
- (vi) 3 अंकों वाले प्रत्येक प्रश्न का उत्तर 40 से 60 शब्दों से अधिक न हो।

 Answer to each question carrying 3 marks should not exceed 40 to 60 words.
- (vii) 5 अंकों वाले प्रत्येक प्रश्न का उत्तर 100 से 125 शब्दों से अधिक न हो।

 Answer to each question carrying 5 marks should not exceed 100 to 125 words.

1108/(Set : B)

(3) 1108/(Set : B)

(viii) प्रश्न संख्या **38** के लिए दिए गये **विश्व** के रेखा मानचित्र एवं प्रश्न संख्या **39** के लिए दिए गए **भारत** के रेखा मानचित्र को अपनी उत्तर-पुस्तिका के साथ अवश्य संलग्न कीजिए।

You must attach the given outline map of the **World** for Question No. **38** and outline map of **India** for Question No. **39** along with your answer book.

(ix) कृपया मानचित्र पर अपनी उत्तर-पुरितका का क्रमांक अवश्य लिखिए। You must write your **Answer Book Sr. No.** on the map.

खण्ड - क

SECTION - A

(बहुविकल्पीय प्रश्न)

	(Multiple Choice Questions)						
1.	संविध	ान में हिन्दी के अलावा अन्य कितनी भा	षाओं व	को अनुसूचित भाषा का दर्जा दिया गया है ?			
	(A)	11	(B)	15			
	(C)	23	(D)	21			
	How	many other languages are	rec	ognized as scheduled languages by the			
		stitution, besides Hindi?					
	(A)	11	(B)	15			
	(C)	23	(D)	21			
2.	 2019 में देश में कितने मान्यता प्राप्त राष्ट्रीय राजनैतिक दल थे ? 						
	(A)	7	(B)	10			
	(C)	5	(D)	इनमें से कोई नहीं			
	How many recognized National Political Parties were there in the country						
	2019	9 ?					
	(A)	7	(B)	10			
	(C)	5	(D)	None of these			

			(4	1108/(Set : B)		
3.	सामान्यतः किसी देश का विकास किस आधार पर निर्धारित किया जा सकता है ?					
	(A)	प्रति व्यक्ति आय	(B)	औसत साक्षरता स्तर		
	(C)	लोगों की स्वास्थ्य स्थिति	(D)	उपरोक्त सभी		
	Gen	erally, on what basis can the	deve	lopment of a country be determined?		
	(A)	Per Capita Income	(B)	Average Literacy Level		
	(C)	Health status of its people	(D)	All of the above		
4.	प्राकृति	तेक संसाधनों का उपयोग करके किसी वर	तु का	उत्पादन किस क्षेत्रक की गतिविधि है ?		
	(A)	प्राथमिक	(B)	द्वितीयक		
	(C)	तृतीयक	(D)	सूचना प्रौद्योगिकी		
	Prod	duction of a good by using nat	ural	resources, is the activity of which sector?		
	(A)	Primary	(B)	Secondary		
	(C)	Tertiary	(D)	Information Technology		
		, , , , , , , , , , , , , , , , , , ,	-			
5.		-	ात ओ	धेकतर निर्णय किसके द्वारा लिये जाते हैं ?		
	(A) बैंक द्वारा					
	(B) सदस्यों द्वारा					
	(C) गैर-सरकारी संस्था द्वारा					
	(D) सरकार द्वारा					
	By whom are most of the decisions regarding savings and loans taken in Self					
	_	o Group ?				
	(A)	By Bank				
	(B)	By Members				
	(C) By Non-Government Organization					
	(D) By the Government					
1108	1108/(Set : B)					

			(5	5)	1108/(Set : B)
6.	उपभो	1			
	(A)	COPRA	(B)	ISI	
	(C)	RTE	(D)	RTI	
	Вух	what name is the Consumer F	rotec	etion Act, 1986 known?	
	(A)	COPRA	(B)	ISI	
	(C)	RTE	(D)	RTI	
7.	'मिसा	इल मैन' किसे कहा जाता है ?			1
	(A)	आर्यभट	(B)	डॉ० ए० पी० जे० अब्दुल कलाम	
	(C)	भास्कर	(D)	विक्रम साराभाई	
	Who	o is called 'Missile Man' ?			
	(A)	Aryabhata	(B)	Dr. A. P. J. Abdul Kalam	
	(C)	Bhaskar	(D)	Vikram Sarabhai	
		_			
8.	बांग्ला	देश को मान्यता देने वाला पहला देश के	ोन-सा	था ?	1
	(A)	पाकिस्तान	(B)	भारत	
	(C)	चीन	(D)	अमेरिका	
		ch was the first country to re	_	_	
	(A)	Pakistan	(B)	India	
	(C)	China	(D)	America	
9.		पुरुष" किस महापुरुष को कहा जाता है		,	1
	` '	पं० जवाहरलाल नेहरू		सुभाष चन्द्र बोस	
	(C)	महात्मा गाँधी	(D)	•	
		ch great man is called "Iron N			
	(A)	Pt. Jawaharlal Nehru	(B)	Subhash Chandra Bose	
	(C)	Mahatma Gandhi	(D)	Sardar Vallabhbhai Patel	
1108/(Set : B)				P. T. O.	

			(6	1108/(Set : B)		
10.	भारत	में राज्य पुनर्गठन आयोग की रिपोर्ट व	ठब लागू	्की गई ?		
	(A)	1956	(B)	1947		
	(C)	1950	(D)	1965		
		-		rganization Commission implemented?		
	(A)	1956	(B)	1947		
	(C)	1950	(D)	1965		
11.		सी शासन प्रणाली उत्तरदायी, जिम्मेवार		_		
	(A)	राजतन्त्र	(B)	तानाशाही		
	(C)	लोकतन्त्र	` ,	इनमें से कोई नहीं		
		ch system of governance imate Government?	const	titutes an accountable, responsible and		
	(A)	Monarchy	(B)	Dictatorship		
	(C)	Democracy	(D)	None of these		
10	· 			4 n		
12.		य संविधान के बारे में कौन-सा कथन		· 		
	(A) यह धर्म के आधार पर भेदभाव की मनाही करता है।					
	(B) यह एक धर्म को राजकीय धर्म बताता है।					
	(C)	सभी लोगों को कोई भी धर्म मानने की	ो आजा	दी देता है।		
	(D)	उपरोक्त सभी				
	Whi	ch among the following state	ments	s about Indian Constitution is wrong ?		
	(A)	It prohibits discrimination of	on gro	ounds of religion.		
	(B)	It gives official status to one	e religi	ion.		
	(C)	It provides to all individuals	s freed	dom to profess any religion.		
	(D) All of the above					
1108	3/(Set	: B)				

			1108/(Set : B)		
13.	सरस्व	ाती-सिन्धु सभ्यता का क्षेत्रफल कितना है	?		1
	(A)	2,15,000 वर्ग कि०मी०	(B)	50,000 वर्ग कि०मी०	
	(C)	1,15,000 वर्ग कि०मी०	(D)	3,15,000 वर्ग कि०मी०	
	Wha	at is the area of Saraswati-Sin	dhu	Civilization ?	
	(A)	2,15,000 Sq. km.	(B)	50,000 Sq. km.	
	(C)	1,15,000 Sq. km.	(D)	3,15,000 Sq. km.	
14.	सात	पहाड़ियों का नगर किसे कहा जाता है ?			1
		मुम्ब ई	(B)	काहिरा	
	(C)	रोम	` ,	इनमें से कोई नहीं	
	. ,	ch is called the city of seven h	` ,		
	(A)	Mumbai	(B)	Cairo	
	(C)	Rome	(D)	None of these	
15.	'रामच	वरितमानस' के लेखक कौन थे ?			1
	(A)	कल्हण	(B)	तुलसीदास	
	(C)	अमीर खुसरो	(D)	सूरदास	
	Who	was the author of 'Ramchari	tmar		
	(A)	Kalhana	(B)	Tulsidas	
	(C)	Amir Khusrow	(D)	Surdas	
16.	'रेगर	' मृदा किसे कहा जाता है ?			1
	(A)	जलोढ़ मृदा	(B)	काली मृदा	
	(C)	लाल मृदा	(D)	लैटेराइट मृदा	
	Whi	ch is known as 'Regur' soils ?			
	(A)	Alluvial Soil	(B)	Black Soil	
	(C)	Red Soil	(D)	Laterite Soil	
1108	3/(Set	: B)			P. T. O.

			(8	3) 11 08/(Set : E	3)	
17.	. भारतीय वन्य जीवन (रक्षण) अधिनियम कब लागू किया गया ?					
	(A)	1972	(B)	1960		
	(C)	1980	(D)	1990		
	Whe	en was the Indian Wildlife (Pro	otecti	on) Act implemented ?		
	(A)	1972	(B)	1960		
	(C)	1980	(D)	1990		
18.	'सरिस	का बाघ रिज़र्व' किस राज्य में स्थित है	?		1	
	(A)	पंजाब	(B)	मध्य प्रदेश		
	(C)	राजस्थान	(D)	गुजरात		
	In w	hich State is 'Sariska Tiger R	eserv	re' located ?		
	(A)	Punjab	(B)	Madhya Pradesh		
	(C)	Rajasthan	(D)	Gujarat		
19.	क्रिय	भाषा को श्रीलंका की राजभाषा घोषित वि	म्याद्य	лт ?	4	
19.	(A)	तमिल	ючі чі (В)	या : सिंहली	1	
	(C)	मलयालम	(D)	तेलुगु		
	` ,		` '	nly official language of Sri Lanka?		
	(A)	Tamil	(B)	Sinhala		
	(C)	Malayalam	(D)	Telugu		
20.	प्रतिर	क्षा एवं विदेशी मामले संविधान की कौन-	सी सच	ी के विषय हैं ?	1	
	(A)	संघ सूची	-,	राज्य सूची	•	
	(C)	समवर्ती सूची		इनमें से कोई नहीं		
		Defence and foreign affairs are the subjects of which List of the Constitution?				
	(A)	Union List	(B)	State List		
	(C)	Concurrent List	(D)	None of these		
1108	3/(Set	: B)				

(9)

1108/(Set : B)

खण्ड - ख

SECTION - B

(अति लघु उत्तरीय प्रश्न)

(Very Short Answer Type Questions)

21. ज़ायद फसल क्या है ? *दो* उदाहरण बताइए।

What is Zaid Crop? Name two examples.

22. वैश्वीकरण से आप क्या समझते हैं ?

What do you mean by Globalization?

23. सरस्वती-सिन्धु सभ्यता की नगर योजना की *दो* प्रमुख विशेषताएँ क्या थीं ? 2
What were the **two** main features of the city plan of Saraswati-Sindhu Civilization ?

24. तराइन के युद्ध कब और किसके मध्य हुए थे ?

2

2

2

When and between whom did the battles of Tarain take place?

- **25.** लोकतन्त्र को सबसे बेहतर व्यवस्था क्यों बताया गया है ? *दो* कारण लिखिए।
- **26.** *तीन* राज्यों के नाम बताइए जहाँ काली मृदा पाई जाती है और इस पर मुख्य रूप से कौन-सी फसल उगाई

जाती है ?

Why has democracy been described as the best system? Write *two* reasons.

Name three states having black soil and which crop is mainly grown in it?

(10)

खण्ड - ग

SECTION - C

(केस स्टडी आधारित प्रश्न)

(Case Study Based Questions)

27. नीचे दिए गए उद्धरण को पढ़िए और दिए गए प्रश्नों के उत्तर दीजिए :

बैंक जमा रकम का एक छोटा हिस्सा अपने पास नकद के रूप में रखते हैं। उदाहरण के लिए, आजकल भारत में बैंक जमा का केवल 15 प्रतिशत हिस्सा नकद के रूप में अपने पास रखते हैं। इसे किसी एक दिन में जमाकर्ताओं द्वारा धन निकालने की संभावना को देखते हुए यह प्रावधान किया जाता है। चूँिक किसी एक विशेष दिन में, केवल कुछ जमाकर्ता ही नकद निकालने के लिए आते हैं, इसलिए बैंक का काम इतने नकद से आराम से चल जाता है।

बैंक जमा राशि के एक बड़े भाग को ऋण देने के लिए इस्तेमाल करते हैं। विभिन्न आर्थिक गतिविधियों के लिए ऋण की बहुत माँग रहती है। बैंक जमा राशि का लोगों की ऋण आवश्यकताओं को पूरा करने के लिए इस्तेमाल करते हैं। इस तरह, बैंक जिनके पास अतिरिक्त राशि है (जमाकर्ता) एवं जिन्हें राशि की जरूरत

है (कर्जदार) के बीच मध्यस्थता का काम करते हैं। बैंक जमा पर जो ब्याज देते हैं उससे ज्यादा ब्याज ऋण पर लेते हैं। कर्जदारों से लिए गए ब्याज और जमाकर्ताओं को दिए गए ब्याज के बीच का अन्तर बैंकों की आय का प्रमुख स्नोत है।

Read the extract given below and answer the questions that follow:

Banks keep only a small proportion of their deposits as cash with themselves. For example, banks in India these days hold about 15 percent of their deposits as cash. This is kept as provision to pay the depositors who might come to withdraw money from the bank on any given day. Since, on any particular day, only some of its many depositors come to withdraw cash, the bank is able to manage with this cash.

Banks use the major portion of the deposits to extend loans. There is a huge demand for loans for various economic activities. Banks make use of the deposits to meet the loan requirements of the people. In this way, banks mediate

1108/(Set : B)

1

between those who have surplus funds (the depositors) and those who are in need to these funds (the borrowers). Banks charge a higher interest rate on loans than what they offer on deposits. The difference between what is charged from borrowers and what is paid to the depositors is their main source of income.

- (i) जमार्कता और कर्जदार के बीच मध्यस्थ का काम कौन करता है ? 1
 Who acts as a mediator between the depositors and the borrowers ?
- (ii) बैंक की आय का प्रमुख स्नोत क्या है ? 1
 What is the main sources of income of the banks ?
- (iii) भारत में बैंक जमा राशि का कितना हिस्सा नकद के रूप में अपने पास रखते हैं ?

 What proportion of their deposits does the bank hold as cash in India ?
- (iv) बैंक जमा राशि का प्रमुख रूप से किस कार्य में इस्तेमाल करते हैं ? 1
 What is the main use of bank deposits ?

28. नीचे दिए गए उद्धरण को पढ़िए और दिए गए प्रश्नों के उत्तर दीजिए :

बेल्जियम यूरोप का एक छोटा-सा देश है, क्षेत्रफल में हमारे हरियाणा राज्य से भी छोटा। इसकी सीमाएँ फ्रांस, नीदरलैण्ड, जर्मनी और लक्ज़मबर्ग से लगती हैं। इसकी आबादी एक करोड़ से थोड़ी अधिक है यानी हरियाणा की आबादी से करीब आधी। इस छोटे से देश के समाज की जातीय बनावट बहुत जटिल है। देश की कुल आबादी का 59 फीसदी हिस्सा फ्लेमिश इलाके में रहता है और डच बोलता है। शेष 40 फीसदी लोग वेलोनिया क्षेत्र में रहते हैं और फ्रेंच बोलते हैं। शेष एक फीसदी लोग जर्मन बोलते हैं। राजधानी ब्रूसेल्स के 80 फीसदी लोग फ्रेंच बोलते हैं और 20 फीसदी लोग डच भाषा।

अल्पसंख्यक फ्रेंच-भाषी लोग तुलनात्मक रूप से ज्यादा समृद्ध और ताकतवर रहे हैं। बहुत बाद में जाकर आर्थिक विकास और शिक्षा का लाभ पाने वाले डच भाषी लोगों को इस स्थिति से नाराजगी थी। इसके चलते 1950 और 1960 के दशक में फ्रेंच और डच बोलने वाले समूहों के बीच तनाव बढ़ने लगा। इन दोनों समुदायों के टकराव का सबसे तीखा रूप ब्रूसेल्स में दिखा। यह एक विशेष तरह की समस्या थी। डच बोलने वाले लोग संख्या के हिसाब से अपेक्षाकृत ज्यादा थे लेकिन धन और समृद्धि के मामले में कमजोर और अल्पमत में थे।

(12)

Read the extract given below and answer the questions that follow:

Belgium is a small country in Europe, smaller in area than the state of Haryana. It has borders with France, Netherlands, Germany and Luxembourg. It has a population of a little over one crore, about half the population of Haryana. The ethnic composition of this small country is very complex. Of the country's total population, 59 percent lives in the Flemish region and speaks Dutch language. Another 40 percent people live in the Wallonia region and speak French. Remaining one percent of the Belgians speak German. In the capital city Brussels, 80 percent people speak French while 20 percent are Dutch speaking.

The minority French-speaking community was relatively rich and powerful. This was resented by the Dutch speaking community who got the benefit of economic development and education much later. This led to tensions between the Dutch-speaking and French-speaking communities during the 1950s and 1960s. The tension between the two communities was more acute in Brussels. Brussels presented a special problem: the Dutch speaking people constituted a majority in the country, but a minority in the capital.

(i)	बील्ज	यम में कितने प्रतिशत लोग जर्मन	बोलते	है ?	1		
	(A)	1%	(B)	59%			
	(C)	40%	(D)	20%			
	Hov	How many percent people speak German in Belgium ?					
	(A)	1%	(B)	59%			
	(C)	40%	(D)	20%			
(ii)	डच	और फ्रेंच भाषी समुदाय के टकराव	व का स	बसे तीखा रूप कहाँ दिखाई दिया ?	1		
		Where was the tension between Dutch and French-speaking communities more acute ?					
(iii)	बेल्जि	यम की सीमाएँ कितने देशों से ल	गती हैं	?	1		
	(A)	3	(B)	4			

(D) 2

1108/(Set : B)

(C) 5

1108/(Set : B) (13)How many countries does Belgium share its borders with? (B) 4 (A) 3 (C) 5 (D) 2 डच भाषी लोगों को फ्रेंच भाषी लोगों से नाराजगी क्यों थी ? 1 डच बहुसंख्यक थे। फ्रेंच भाषी अल्पसंख्यक थे।

- फ्रेंच भाषी लोग तुलनात्मक रूप से ज्यादा समृद्ध और ताकतवर थे।
- डच भाषी लोग रुढ़िवादी थे।

Why did the Dutch speaking people resented the French-speaking people?

- Dutch were in majority. (A)
- French-speaking were in minority.
- (C) French-speaking people were relatively more rich and powerful.
- Dutch-speaking people were conservative.

खण्ड - घ SECTION - D (लघु उत्तरीय प्रश्न)

(Short Answer Type Questions)

29. आज भी भारत में स्त्रियों के साथ होने वाले कोई *तीन* भेदभाव बताइए। 3 Mention any three types of discrimination that women face in India even today. 30. आजकल बाँधों को बहु उद्देशीय परियोजनाएँ क्यों कहा जाता है ? उदाहरण भी दीजिए। 3 Why are dams called multipurpose projects nowadays? Give example also. 31. सडक परिवहन की महत्ता के *तीन* कारण बताइए। 3 Give *three* reasons for the importance of road transport.

(14) **1108/(Set : B)**

32. महात्मा बुद्ध के बारे में एक संक्षिप्त टिप्पणी लिखिए।

3

Write a short note about Mahatma Buddha.

33. 1857 की क्रांति के *तीन* कारण बताइए।

3

Give three reasons for the Revolution of 1857.

खण्ड - ङ

SECTION - E

(निबन्धात्मक प्रश्न)

(Essay Type Questions)

34. कृषि उत्पादन में वृद्धि करने के लिए सरकार द्वारा क्या उपाय किए गए ?

5

What measures were taken by the government to increase agricultural production?

अथवा

OR

भारत में लौह-अयस्क के वितरण का वर्णन कीजिए।

Describe the distribution of Iron-Ore in India.

35. भारत में वैश्वीकरण के क्या लाभ हुए ?

5

What were the benefits of Globalization in India?

अथवा

OR

उपभोक्ता सुरक्षा अधिनियम, 1986 (COPRA) में दिए गए उपभोक्ता अधिकारों का वर्णन कीजिए। Describe the Consumer Rights mentioned in Consumer Protection Act, 1986 (COPRA).

36. साम्राज्यवाद के भारत पर क्या प्रभाव पड़े ?

5

What were the effects of Imperialism on India?

1108/(Set : B)

(15) **1108/(Set : B)**

5

अथवा

OR

मध्यकाल में हुए विदेशी आक्रमणों के भारत पर क्या प्रभाव पड़े ?

What were the effects of foreign invasions on India during the medieval period?

37. राजनीतिक दल क्या है ? राजनीतिक दलों के सामने क्या चुनौतियाँ हैं ?

What is a Political Party? What are the challenges before political parties?

अथवा

OR

राजनीतिक दल के प्रमुख कार्य क्या हैं ?

What are the main functions of a Political Party?

खण्ड - च

SECTION - F

(मानचित्र कौशल आधारित प्रश्न)

(Map Skill Based Questions)

- **38.** दिए गए *विश्व* के रेखा मानचित्र पर *दो* प्राचीन सभ्यताओं को दर्शाइए। 2 On the given outline map of the *World*, show *two* ancient civilizations.
- 39. दिए गए *भारत* के रेखा मानचित्र पर निम्नलिखित स्थानों को दर्शाइए :

On the given outline map of *India*, show the following places :

- (i) जमशेदपुर Jamshedpur
- (ii) भिलाई Bhilai
- (iii) भद्रावती 1 Bhadravati

1108/(Set : B)

(केवल दृष्टिहीन परीक्षार्थियों के लिए) (For Blind Candidates Only)

नोट: निम्नलिखित प्रश्न केवल **दृष्टिहीन परीक्षार्थियों** के लिए प्रश्न संख्या **38** और **39** के स्थान पर हैं।

The following questions are only for **Blind Candidates** in lieu of Question No. **38** and **39**.

- **38.** (i) नील नदी का वरदान किस प्राचीन सभ्यता को कहा जाता है ? 1
 Which ancient civilization is said to be blessed by the Nile river ?
 - (ii) मेसोपोटामिया सभ्यता के क्षेत्र वर्तमान में किस देश का हिस्सा हैं ? 1

 The area of Mesopotamian civilization is currently a part of which country ?
- 39. (i) हीराकुड बांध किस राज्य में स्थित है ? 1
 In which State is Hirakud Dam located ?
 - (ii) भिलाई स्टील प्लांट किस राज्य में स्थित है ?
 In which State is Bhilai Steel Plant located ?

 (iii) चेन्नई बंदरगाह किस राज्य में स्थित है ?
 - In which State is Chennai Port located?